



OPINIÓN

PERFILA LA SHCP LA POLÍTICA FISCAL Y SOSTENIBILIDAD DEL GASTO PÚBLICO PARA 2025

Por Eduardo Gómez de la O*

Durante la reciente reunión de la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, los funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) comparecieron diversos funcionarios de la SHCP, con motivo de la ratificación del C. Rogelio Eduardo Ramírez de la O, como Secretario de Hacienda y Crédito Público y diversos ciudadanos en su carácter de empleados de la SHCP también para su proceso de ratificación.

En ese contexto los diputados cuestionaron a los funcionarios hacendarios los retos financieros y la estrategia económica del país de cara a 2025. En una sesión marcada por cuestionamientos intensos, los diputados de distintas fracciones parlamentarias plantearon sus preocupaciones sobre temas clave como la política fiscal, el equilibrio del gasto, el apoyo a los estados y los proyectos estratégicos de infraestructura.

CUESTIONAMIENTOS DE LOS DIPUTADOS

Los diputados de las diversas fracciones dirigieron sus cuestionamientos en torno a temas prioritarios:

1. Política Fiscal y Reforma Tributaria: El Partido del Trabajo (PT) planteó preguntas sobre la viabilidad de una reforma fiscal profunda y el potencial de gravar más a los sectores de mayores ingresos. Otros grupos, como el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Movimiento Ciudadano, manifestaron sus preocupaciones sobre el déficit fiscal y la falta de una reforma tributaria que permita sostener el gasto público en el largo plazo.

2. Gasto Público y Presupuesto: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el PVEM cuestionaron cómo planea la SHCP cubrir el gasto en 2025, considerando las restricciones presupuestarias y el alto porcentaje de recursos etiquetados, además de preguntar sobre posibles recortes en el gasto público y la necesidad de modificar la Ley de Disciplina Financiera para dar mayor flexibilidad financiera a los estados.

3. Apoyo a Entidades Federativas y Autonomía Financiera: El PRI y el Partido Acción Nacional (PAN) pidieron clarificaciones sobre las acciones para fortalecer la autonomía financiera de los estados y la actualización de la Ley de Coordinación Fiscal. También preguntaron si existe un plan de rescate para los estados con altos niveles de endeudamiento.

4. Desarrollo Económico y Proyectos Estratégicos: Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) consultó sobre los avances y planes para proyectos estratégicos como el Tren Maya y el Tren Transistmico, además de los esfuerzos para aprovechar el Nearshoring como impulso económico. Otros partidos cuestionaron sobre el estado del fondo de mantenimiento de la red carretera y las estrategias para fortalecer la Banca del Bienestar como herramienta de desarrollo.

5. Corrupción y Transparencia: Movimiento Ciudadano y el PRI cuestionaron las líneas de acción específicas para combatir la corrupción y mejorar la fiscalización del gasto federal, temas críticos para la transparencia y la eficiencia de los recursos públicos.

6. Apoyo a MIPYMES y Perspectiva de Género: MORENA y Movimiento Ciudadano preguntaron sobre medidas de apoyo a las MIPYMES y sobre cómo fortalecer los programas con perspectiva de género, áreas clave para el desarrollo económico inclusivo.

7. CFE, PEMEX y Sostenibilidad Financiera: Finalmente, se abordaron preocupaciones sobre la situación financiera de PEMEX y la CFE. MORENA y el PVEM consultaron sobre la estrategia para enfrentar la deuda de estas empresas, su viabilidad financiera y la sostenibilidad a largo plazo de sus activos.

Los funcionarios de la SHCP, encabezados por el secretario Rogelio Ramírez de la O, respondieron a los cuestionamientos de los diputados, estructurando sus respuestas en temas centrales. Para enfrentar los retos presupuestarios y garantizar la estabilidad fiscal, la SHCP anunció varias acciones que se implementarán en 2025

RESPUESTAS DE LA SHCP: ESTABILIDAD Y FLEXIBILIDAD PRESUPUESTARIA

Los funcionarios de la SHCP, encabezados por el secretario Rogelio Ramírez de la O, respondieron a los cuestionamientos de los diputados, estructurando sus respuestas en temas centrales.

1. Política Fiscal y Déficit: Ramírez de la O subrayó que, aunque la deuda pública ha mantenido una relación estable con el PIB, la SHCP reconoce la preocupación por el déficit fiscal, particularmente en el contexto de tasas de interés altas que aumentan la carga del servicio de la deuda. Por ello, la dependencia se compromete a reducir el déficit fiscal en 2025 sin afectar los programas sociales ni las inversiones en infraestructura.

2. Optimización del Gasto Público: Para enfrentar las restricciones presupuestarias, Ramírez de la O detalló varias medidas para flexibilizar el presupuesto y reducir gastos mediante la eliminación de duplicidades y la digitalización de procesos en áreas transversales del gobierno. Señaló que el presupuesto de 2025 incluirá una asignación importante para el mantenimiento de carreteras, en respuesta a las necesidades de infraestructura vial del país.

3. Apoyo y Autonomía de las Entidades Federativas: Fernando Renoir Baca, Coordinador con Entidades Federativas, destacó el apoyo técnico de la SHCP a los estados para mejorar su recaudación y mantener su deuda bajo control. Mencionó que el gobierno federal incrementó las participaciones federales, y varias entidades han reestructurado sus deudas para optimizar su situación financiera.

4. Proyectos Estratégicos de Desarrollo y Nearshoring: La SHCP afirmó que trabaja en garantizar la viabilidad financiera del Tren Maya y el Tren Transistmico, y se enfoca en



Foto: Cuartoscuro

aprovechar el Nearshoring como un impulso para la inversión privada, especialmente en el sur del país.

5. Sostenibilidad Financiera de PEMEX y CFE: Edgar Amador Zamora, subsecretario de Hacienda, explicó que se están implementando medidas para proteger los activos de PEMEX y CFE, además de generar liquidez que permita a ambas entidades financiar sus proyectos de inversión sin afectar el balance financiero.

AJUSTES Y MEDIDAS PARA AMPLIAR EL MARGEN FISCAL EN 2025

Para enfrentar los retos presupuestarios y garantizar la estabilidad fiscal, la SHCP anunció varias acciones que se implementarán en 2025:

- Reducción de la rigidez presupuestaria: Se planea flexibilizar el presupuesto y permitir que los recursos no etiquetados puedan asignarse con mayor agilidad para responder a necesidades emergentes.

- Optimización del gasto mediante digitalización: La SHCP busca reducir gastos primarios en áreas clave, como seguridad pública, mediante el uso de herramientas digitales e inteligencia artificial que mejoren la eficiencia operativa.

- Recortes en empresas estatales y subsidiarias: Ramírez de la O explicó que se identificarán áreas en las empresas estatales para realizar recortes y evitar duplicidades, generando un margen de ahorro importante.

- Mejoramiento del perfil de deuda pública: La estrategia incluye el refinanciamiento de deuda en términos favorables, con un enfoque en deuda interna y plazos más largos, lo que permitirá destinar recursos a otras prioridades.

DECISIONES CLAVE EN MANOS DE LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM

Ramírez de la O indicó que la SHCP es consciente de la necesidad de aumentar la recaudación para enfrentar los retos fiscales. Sin embargo, las decisiones finales sobre una posible reforma fiscal profunda y el incremento de la carga tributaria a los sectores de mayores ingresos quedarán en manos de la presidenta Claudia Sheinbaum. La presidenta, explicó el secretario, será quien determine los próximos pasos para ampliar la base fiscal y definir el enfoque que seguirá el gobierno en materia de equidad tributaria y financiamiento de los programas sociales.

En conclusión, la comparecencia de la SHCP ante los diputados refleja los desafíos y estrategias clave de cara a 2025, marcando un compromiso con la estabilidad fiscal, pero también subrayando las decisiones estructurales que aún están por definirse en el ámbito fiscal.

*Presidente de la Asociación Mexicana de Gasto Público AC.



Foto: Cuartoscuro